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Мы и «новый мир»
К 100-летию образования Уральской области 

Археограф Иван Клюс со знанием дела акцентирует главные моменты истории Уральской области
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Ирина КЛЕПИКОВА

В Екатеринбурге, на площадке 
РГППУ, открылся масштабный 
выставочный проект «Мы наш, 
мы новый мир построим…». 
Экспозицию составили 
документы из двенадцати 
архивных учреждений 
Свердловской, Челябинской, 
Курганской областей, 
Пермского края, Республики 
Удмуртия, Ямало-Ненецкого 
и Ханты-Мансийского 
автономных округов. 

«Мы наш, мы новый мир по-
строим…» – из тех выставок, по 
которым лучше ходить с экскур-
соводом. Здесь только тексты и 
фото. Некоторые документы об-
народуются впервые, некоторые 
уникальны. И все же к ним ну-
жен комментарий знатока. Вам 
повезет, если экскурсию по вы-
ставке проведет для вас главный 
археограф Государственного ар-
хива административных орга-
нов Свердловской области Иван 
Клюс. «ОГ» повезло.

– Видите, выставка открыва-
ется двумя картами, – обраща-
ет он наше внимание. – Справа – 
еще Екатеринбургская губерния, 
1923 год. Слева – карта Уральской 
области, которая существовала 
с  1923 по 1934 год и включала в 
себя четыре губернии: Екатерин-
бургская, Пермская, Тюменская, 
Челябинская. Размеры новой, 
Уральской области поражали: 
она превосходила масштабы За-
падной Европы. Правда, в отли-
чие от Европы, здесь проживало 
не так много людей (точная циф-
ра – 6 211 809 человек), тем не ме-
нее в 1923 году Уральская область 
оказалась самым большим тер-
риториальным образованием 
в стране, по ее образцу создава-
лись в дальнейшем другие об-
ласти. В этом смысле Уральская 
область оказалась первой! Ос-
новная идея заключалась в том, 
чтобы объединить территории 
не только по признаку истори-
ческого единства, которое уже 
сложилось, но и экономическо-
го. Упрочить связи, дать толчок 
к ускоренному экономическому 
развитию… 

В экспозицию межрегио-
нальной выставки вошли фо-
тографии и документы партий-
ных органов, ВЧК-ОГПУ, про-
куратуры, судов, органов ми-
лиции, военкоматов. Как от-
метил на открытии начальник 
Управления архивами Сверд-
ловской области Роман Тарабо-
рин, «история Уральской обла-
сти очень мало изучена с науч-
ной точки зрения. Казалось бы, 
всего 11 лет существования, но 
это был важный период форми-
рования государственных и пра-
вовых институтов, которые ста-
ли основой, фундаментом для 
дальнейшего советского и даже 
постсоветского государственно-
го правового развития». 

В 1934 году область была… 
разукрупнена. Обратно. Причи-
на: масштабы прирастали, но 
усложнилось управление обла-
стью. Величина стала, по мне-
нию Совнаркома, скорее ме-
шать, чем помогать развитию 
региона. В представленном на 
выставке тексте выступления 
некоего Кузьмы Рындина так 
прямо и сказано: чтобы при-
близить советского и партийно-
го работника, который управля-
ет территорией, непосредствен-
но к исполнителям – рабочим, 
младшему инженерному соста-
ву, крестьянам, необходимо об-
ратно поделить территорию на 
более мелкие структуры. А еще 
возникла опасность сепаратист-
ских настроений…

Повторюсь: полезнее хо-
дить по выставке, «вчитываться 
в прошлое» со специалистом- 
историком. Документы дают 
повод к вопросам, размышле-
ниям на разные темы. Что вхо-
дило в Уральскую область – ка-
кие округа и районы, и что ста-
ло после ее разукрупнения. 
Какие органы формировали 
Уральскую область, составляли 
административно-управленче-
ский аппарат. Как проводилась 
в территории НЭП и как боро-
лись с экономическими престу-
плениями. Как действовали ор-
ганы ОГПУ в условиях обостре-
ния классовой борьбы в связи 
с тем, что началась коллекти-
визация и индустриализация… 

Оказывается, ОГПУ не успевало 
справляться с врагами «ново-
го мира», просило «увеличения 
штатов». Да, даже в то, патрио-
тичное время, хищения, взят-
ки и разбой – были, были. Хо-
тя, казалось бы, за «шаг влево – 
шаг вправо» могла быть и выс-
шая мера… 

На выставке есть несколько 
документов, которыми органи-
заторы могут даже похвастать-
ся. И делают это, обращая вни-
мание посетителей. Например, 
телеграмма делегатов Второго 
окружного съезда советов Яма-
ло-Ненецкого округа в вышесто-
ящие инстанции относительно 
развития своего региона. В теле-
грамме любопытен язык  – лек-
сика и стиль 1920-х. То, что мы 
обычно читаем у Зощенко или 
Платонова – вот оно, в ориги-
нале. Оцените! Одна только фи-
нальная, завершающая фра-
за телеграммы: «Мы добьем-
ся окончательного завершения 
переделки нашей отсталой тун-
дры в тундру передовую, тундру 
социалистическую». Впечатля-
ет?

Открытие выставки «Мы 
наш, мы новый мир постро-
им…», которая будет работать до 
конца года, сопровождали дру-
гие проекты «в тему»: лекция по 
истории административных ре-
форм Уральской области, вик-
торина для студентов «Урал! 
Урал! Тело каменно, сердце пла-
менно», дискуссионный клуб о 
роли архивов – с участием пред-
ставителей Российского обще-
ства «Знание». 

На вопрос «ОГ», в чем же зна-
чение для современности тех ко-
ротких 11 лет Уральской обла-
сти, Иван Клюс ответил:

– С того момента, как воз-
никла Уральская область и Ека-
теринбург-Свердловск стал ее 
административным центром, 
появилось представление о на-
шем городе как столице Урала. 
Став однажды центром боль-
шого территориального обра-
зования, Екатеринбург и об-
ласть пошли и дальше по этому 
пути. Это был импульс «на пер-
спективу».

КУЛЬТУРА / СПОРТ
«Выиграть чемпионат своими 
воспитанниками – вот это круто»

«СКА-Уральский Трубник» стартует в новом сезоне 
чемпионата России по хоккею с мячом

Завтра, 12 ноября, в Ульяновске первоуральский клуб «СКА-Уральский 
Трубник» возьмет старт в новом сезоне чемпионата России по хоккею 
с мячом. Первый матч свердловские хоккеисты проведут против 
местной «Волги».

Подготовка к новому сезону у команды получилась полноценной 
и заняла 19 недель. В августе «СКА-Уральский Трубник» принял участие 
в первом этапе Кубка России, одержал две победы в шести матчах и занял 
пятое место в группе из семи команд, не сумев попасть в плей-офф. 
После этого команда продолжила готовиться к чемпионату России, в том 
числе провела полноценные сборы в Кемерово, где была возможность 
тренироваться на «большом льду», а также провести товарищеские матчи 
с представителями чемпионата России.

– «Трубник» дважды выезжал на большой лед – в Иркутск и Кемерово, 
до начала чемпионата провел вместе с кубковыми 12 матчей, получив 
достаточную игровую практику. Это было вдвойне важно, поскольку в 
«Трубнике» появилось немало новичков. Итоги недавнего сбора в Кемерово, 
несмотря на поражения в контрольных матчах, можно назвать вполне 
удовлетворительными. Удалось определиться с возможностями игроков, 
с выбором оптимальных позиций для каждого, отработать командное 
взаимодействие, – отметил главный тренер команды Алексей Жеребков.

Среди новичков команды особо выделяется воспитанник свердловского 
хоккея Дмитрий Ширяев, уроженец Карпинска, который покинул клуб 
в 2020 году, но вновь присоединился к «Трубнику». В целом, свердловская 
команда продолжает делать ставку на собственных воспитанников.

– В настоящий момент из 22 хоккеистов «СКА-Уральского Трубника» 
14 являются воспитанниками спортивных школ Первоуральска и других 
городов области. Плюс дополнительно дозаявлены еще семь человек 
из молодежной команды. Мы постараемся привлечь в команду наших 
хоккеистов, выступающих за клубы других регионов. Выиграть чемпионат 
России своими воспитанниками – вот это круто, – рассказал президент   
   «СКА-Уральского Трубника» Виктор Бабенко.

Задачи на сезон перед командой стоят прежние. Основная цель – выход 
в плей-офф, причем желательно не с восьмого места: именно это отметил 
Виктор Бабенко. В прошлом сезоне команде поставленную задачу выполнить 
не удалось.

Согласно регламенту чемпионата России в турнире примут участие 
14 команд. С 6 ноября по 29 февраля они проведут двухкруговой турнир, 
сыграв с каждым соперником по два раза: дома и на выезде. Восемь 
сильнейших команд выйдут в плей-офф, где продолжат борьбу за медали 
со стадии четвертьфинала.

Первые два тура «СКА-Уральский Трубник» пропустил, стартовые 
матчи чемпионата команда проведет в Ульяновске. Завтра первоуральцы 
сыграют с «Волгой», а в среду проведут матч против нижегородского 
«Старта». Первый домашний матч «Трубника» запланирован на 19 ноября: 
первоуральские хоккеисты примут «Саяны» (Абакан).

Отдельной темой на предсезонной пресс-конференции стало 
обсуждение строительства в Первоуральске новой Ледовой арены 
с искусственным льдом. Все подробности – в ближайших номерах 
«Областной газеты».

Фильм «Легенда о самбо» 
первыми увидели семьи 
участников СВО и юные 
самбисты региона
В Екатеринбурге состоялся предпремьерный показ фильма «Легенда 
о самбо». Первыми картину об истории создания национального вида 
спорта смогли увидеть семьи участников СВО, а также воспитанники 
детских спортивных школ региона.

В официальный прокат фильм выйдет в четверг, 16 ноября – в День 
самбо. В этом году национальный вид единоборств отметит 85-летие.

– Самбо – самый российский вид спорта, нам действительно есть чем 
гордиться. Важно, что все, кто занимается этим видом спорта, получают 
заряд здоровья и уверенности в себе, борьба учит быть стойким и 
ответственным, – сказал заместитель губернатора Свердловской области 
Валерий Чайников.

На премьеру картины в столицу Урала приехал исполнитель одной из 
главных ролей Дмитрий Павленко, который сыграл Виктора Спиридонова.

– Наш фильм – это один из способов привлечения молодежи в самбо, 
передачи русского духа этого вида единоборств. Боевые искусства делают 
людей добрее, ведь никогда в спортивной раздевалке не встретишь хамство. 
Если дети с малого возраста будут воспитываться в такой культуре, это 
многое даст государству, – cказал Дмитрий Павленко.

Фильм повествует о создании самбо двумя первопроходцами – 
Виктором Спиридоновым и Василием Ощепковым, а также их учеником 
Анатолием Харлампиевым. Режиссером картины выступил Андрей 
Богатырёв. Корреспондент «Областной газеты» посетил предпремьерный 
показ, подробнее о картине «Легенда о самбо» читайте в ближайших 
номерах издания.
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